
СОСТАВЫ КОМАНД 
Юрий Окрошмдзе 1970 Дмитрий Тяпушкин 1964 
Роман Березовский 1974 Евгений Плотников 1972 
Сергей Приходько 1962 Евгений Бушманов 1971 
Алексей Наумов 1972 Валерий Минько 1971 
Дмитрий Давыдов 1975 Денис Машкарин 1973 
Евгений Коганов 1976 Андрей Иванов 1967 
Артур Белоцерковец 1972 Сергей Мамчур 1972 
Андрей Брюханов 1972 Дмитрий Ульянов 1970 
Алексей Игонин 1976 Дмитрий Карсаков 1971 
Сергей Попов 1971 Владислав Радимов 1975 
Максим Боков 1973 Сергей Семак 1976 
Дмитрий Быстрое 1967 Дмитрий Хохлов 1975 
Дмитрий Нежелев . 1970 Александр Шутов 1975 
Алексей Бобров 1973 Алексей Герасимов 1973 
Дмитрий Хомуха 1969 Юрий Матвеев 1967 
Игорь Данилов 1964 Владимир Лебедь 1973 
Олег Дмитриев 1973 Олег Сергеев 1969 
Денис Угаров 1975 
Евгений Зезин 1976 
Борис Матвеев 1970 
Игорь Зазулин 1974 
Владимир Кулик 1972 
Валентин Егунов 1976 
Денис Зубко 1974 
Олег Еремин 1967 

Главный тренер -
Главный тренер - Александр Федорович 
Павел Федорович Садырин Тарханов 

Гпавный судья матча - Лом-Али Ибрагимов (Грозный). 

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ КОММЕРЧЕСКИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ. ЖЕЛАЮЩИЕ СТАТЬ 
СПОНСОРАМИ ФК "ЗЕНИГ. КОНТАКТНЫЕ ТЕЛЕФОНЫ: (812) 242-00-72, (812) 242-00-69. 

Фото - Ф.Кисляков. Дизайн и компьютерная верстка - А.Назаров. 
Тираж 500. 
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Санкт - Петербург 
Стадион "Петровский' 

8шойо^ Р 0 Ш 1 М 
ВЫСШАЯ ЛИГА 

"ЗЕНИТ" (Санкт-Петербург) -
ЦСКА (Москва) 

Генеральные страховщики команды '*3енит" -
страховая компания "АСКО - Петербург" 

и страховая медицинская компания АСКО-Мед 



УЧРЕДИТЕЛИ И СПОНСОРЫ 
ФУТБОЛЬНОГО КЛУБА 

"ЗЕНИТ" 
МЭРИЯ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА 

АКБ 'ПЕТРОВСКИЙ' 

ГП 'ЛЕНТРАНСГАЗ' 

АО 'ЖИЛСОЦСТРОЙ' 

ПЕТЕРБУРГСКАЯ ТЕЛЕФОННАЯ СЕТЬ 

АО 'ПИВОВАРЕННЫЙЗАВОЛ 'БАЛТИКА' 

ФИРМА 'АОЮА5' - технический спонсор 

ВСЕМИРНАЯ ЯРМАРКА 'РОССИЙСКИЙ ФЕРМЕР' 

АО 'ЛЕЛЬТА-ТЕЛЕКОМ' 

АО 'НЕАА-ПЕЙАЖИНГ' 

АО 'ПЕТМОЛ ' 

АО 'ПОЛЮСТРОВО' 

АО 'РУЧЬИ' 

ЛАЭС 

АО 'АРТИС 

НПО 'ПЕТРОХИМ-ТЕХНОЛОГИЯ" 

'РААИО-МОЛЕРН' 

'РААИО-РЕКОРА ' ЕМ 106,3 МНг 

ФУТБОЛЬНЫЙ КЛУБ "ЗЕНИТ 

ДЕСЯТЫЙ ТУР ОДИННАДЦАТЫЙ ТУР 
'Торпедо" - ЦСКА 2:3 "Балтика" - "Уралмаш" 

-"Алания" 
2:0 

"Зенит" • "Локомотив"М 1:1 "Черноморец" 
- "Уралмаш" 
-"Алания" . 1:2 

"Жемчужина" -"Черноморец" 1:0 "Локомотив"М - "Жемчужина" 2:1 
"Алания" - "Балтика" 4:0 "Ротор" - "Зенит" 1:0 
"Спартак" • "ЛОКОМОТИЕ"НН 4:0 ЦСКА - "Ростсельмаш" 4:2 
"КамАЗ-Чаллы" • 'Текстильщик" 1:0 "Лада" - 'Торпедо" 

- "Динамо" 
0:2 

"Динамо" - "Лада" 4:0 •Текстильщик" 
"Локомотив"НН 

- 'Торпедо" 
- "Динамо" 0:0 

"Уралмаш' - "Крылья Советов" 
-"Ротор" 

1:1 
•Текстильщик" 
"Локомотив"НН - "КамАЗ-Чаплы" 2:1 

"Ростсельмаш" 
- "Крылья Советов" 
-"Ротор" 0:2 "Крылья Советов" • "Спартак" 1:1* 

ТАБЛИЦА РОЗЫГРЫША 
И В Н П М О 

1 . Алания 11 8 2 1 2 4 - 9 2 6 
2 . ЦСКА 11 7 2 2 18 -10 2 3 
3 . Ротор 11 6 4 1 16-7 2 2 
4 . Спартак 10 6 3 1 6 -4 2 1 
5 . Кр .Советов 11 5 , 4 2 10-6 19 
6. Л о к о м о т и в НН 11 5 2 4 1 0 - 1 3 17 
7. Д и н а м о 11 4 6 1 13-6 17 
8. Зенит 11 4 3 4 1 1 - 1 1 1 5 
9. Л о к о м о т и в М 11 3 6 2 7 -7 1 5 

10. Торпедо 11 3 5 3 1 3 - 1 4 1 4 
1 1 . Балтика 11 3 5 3 1 1 - 1 4 1 4 
1 2 . Ростсельмаш 11 3 3 5 16 -16 1 2 
13 . Т е к с т и л ь щ и к 11 1 6 4 5-8 9 
14 . КамАЗ-Чаллы 11 2 2 7 9 -17 8 
15 . Ж е м ч у ж и н а 10 2 2 6 9 -19 8 
16. Черноморец 11 2 1 8 7 -16 7 
17. Уралмаш 11 1 4 6 8 - 1 4 7 
18. Л а д а 11 1 4 6 4 - 1 6 7 

СЕГОДНЯ ВСТРЕЧАЮТСЯ: 
"Торпедо" • "Текстильщик" 

"Ростсельмаш" - "Лада" 
"Зенит" • ЦСКА 

"Жемчужина" - "Ротор" 
"Алания" - "Локомотив" М 

"Балтика" - "Черноморец" 
"КамАЗ-Чаллы" - "Крылья Советов" 

"Динамо" - "Локомотив"НН 
"Уралмаш" • "Спартак" 

ФУТБОЛЬНЫЙ КЛУБ "ЗЕНИТ 



ОРИН из ПРЕТЕНЦЕНТОВ НА ПОБЕДУ 
Еще в конце прошлого сезона на эту тему заговорили многие любители футбола, да

леко не кахсдый из которых являлся поклонником армейской команды. Просто еще с сере
дины сезона это было видно по игре, которую демонстрировали "красно-синие". А в НЬР-
нешнем сезоне их состав настолько силен, что способен обыграть кого угодно. Об этом 
руководство клуба хорошо позаботилось в межсезонье, укрепив несколько позиций. Из 
московского "Спартака" были приглашены вратарь Дмитрий Тяпушкин, не подошедший 
спартаковцам из-з%сильной конкуренции за "пост номер Г , зато обнадеживший своей 
игрой в новом сезоне тренеров ЦСКА, а также защитник Андрей Иванов, внесший особые 
коррективы в игру армейцев. В нападении появился перспективнейший форвард Юрий 
Матвеев, игравший в последние годы главные роли в "Уралмаше". Очень надеялось руко
водство на Андрея Федорова из Узбекистана, но из-за дисквалификации он выступать за 
команду сейчас не может. 

Старт у ЦСКА вышел неудачным: поражение в Волгограде - 0:2, причем по игре ар
мейцы явно заслуживали лучшей участи. Но в следующем туре москвичи отыгрались в 
родных стенах на "Ладе", ничего из себя не представляющей. В третьем туре был обыгран 
нижегородский "Локомотив" - 2:0. Победная поступь продолжилась в Камышине (2:1) и 
Екатеринбурге (1:0), и после пяти 1'уров "красно-синие' стали единоличными лидерами. 
Проигрыш 8 Самаре (0:1) отбросил команду сразу на четвертое место, но затем последо
вали ничья со "Спартаком" (0:0), победа в гостях над "КамАЗом" , ничья с динамовцами 
(1:1), победы над "Торпедо" и "Ростсельмашем" (соответственно 3:2 и 4:2), причем в 
последней встрече армейцы проигрывали по ходу матча. 

Вне всяких сомнений, заметна здесь тренерская рука Александра Тарханова, в про
шлом классного игрока ЦСКА, а также его помощника Владимира Федотова - чемпиона 
СССР 1970 года в составе армейцев. 

СТАРЫЕ СЧЕТЫ 
За последние годы "Зенит" и армейцы Москвы едва ли не сроднились. И Юрий Моро

зов, и Павел Садырин работали в обоих коллективах. Если же перечислять игроков, кото
рые выступали под сине-бело голубым зенитовским и красно-синим армейским знамена
ми , то список будет выглядеть еще более внушительным: В.Брошин, С.Колотовкин, С Д м и -
триев, В.Иванов, Д.Быстров, Д .Машкарин , В.Генералов, С.Приходько, Е.Коганов. Поэтому 
приезд в наш город ЦСКА, одного из фаворитов чемпионата, питерский болельщик ожи
дает с особым интересом. 

Уместным будет вспомнить и некоторые штрихи из истории взаимоотношений "Зени
та" и армейцев. Первая же игра, проходившая в Москве 24 октября 1938 года, заверши
лась разгромом наших земляков - 0:6. Григорий Федотов открыл счет забитым мячам и 
сразу сделал хет-трик, что позже удавалось сделать только армейцам Дидевичу и Коверз-
неву, а также зенитовцу Александру Орлову в Ленинграде 3 июля 1949 года. 

Свою первую победу "Зенит" одержал лишь десять лет спустя, в 1948-м, причем на 
выезде. А вот в родных стенах успех пришел только в октябре 1971 (!!!) года. Тогда "Зенит" 
разгромил армейцев - 5:0, и это была самая крупная победа нашей команды. 

О т о м , насколько тяжело зенитовцам давались поединки с ЦСКА, говорит и то обстоя
тельство, что ни в одном из десятилетий не удавалось добиться положительного баланса 
встреч. Да и с крупным счетом столичные футболисты одержали 10 побед, а "Зенит" лишь 
3. 

Пожалуй, кульминационным стал последний матч между этими клубами 8 ноября 
1987 года, когда решалось, кому из соперников покидать высшую лигу. Игра завершилась 
ничьей, равнозначной для "Зенита" победе. 

ФУТБОЛЬНЫЙ КЛУБ "ЗЕНИТ" 

И В Н П М 0 (%) С р . р е з . 
ВСЕГО 81 12 29 40 75-140 32,7 0,92 • 
Ленинград 40 7 16 17 48-70 37,5 1,20 
Москва 39 5 13 21 26-65 16,7 0,67 
Нейтр.поле 2 0 0 2 1-5 0 0,50 

Л у ч ш и е б о м б а р д и р ы : Ал др Иванов, П.Садырин, Л.Бурчалкин, В.Казаченок - по 4 
("Зенит") ; Г Федотов - 14, В.Демин - 8, А.Гришин - 7 (ЦСКА). 

Интересно, что в мае "Зенит" и ЦСКА провели наибольшее количество встреч между 
собой - 20. Результат выглядит для питерцев безрадостным: -^3=8-9, мячи 20-32, 35% оч
ков, средняя результативность 1,00. ' 

ПЕРВАЯ ВСТРЕЧА 
ЦДКА - "Сталинец" - в:0 (3:0). 
26 октября 1938 года. 

Уже первые минуты этого матча показали, что ожидать серьезной борьбы за результат 
не придется. Слишком очевидным выявлялось преимущество ЦДКА. Уверенно и цепко 
играют его защитные линии во главе с вездесущим Лясковским. Слаженно работает напа
дение, в котором общее внимание приковывает к себе левый крайний Григорий Федотов. 

Хорошие физические данные, изумительная т б к о с т ъ , великолепный бег, техника, удар, 
обманы противника телом демонстрировал этот класснейший футболист в каждом своем 
выступлении в матчах на первенство страны. А если к этому добавить, что у Федотова 
прекрасная способность в доли секунды разбираться в сложнейшей обстановке у ворот 
противника и умение выбрать наиболее выгодное для своей команды решение, то станет 
ясной его устойчивая результативность в играх. 

Федотов всегда готов к решительному рывку, ибо умение сохранять свои силы - ос
новное его качество. Три мяча из четырех, забитых и м , Григорий провел "единолично", 
буквально протаскивая мяч не менее 30-40 метров, обманывая своего "сторожа" Копчено-
ва из "Сталинца". И последнее, что привлекает к Федотову симпатии всех, кто смотрит эту 
игру - это образцовое поведение на поле. Грубость или иные неэтичные выходки, так 
часто, к сожалению, наблюдаемые в этом сезоне, несовместимы с именем Григория Фе
дотова, бойца рабоче-крестьянской Красной Армии. 

« Команда ЦДКА в этом сезоне неизмеримо выросла, перестроила систему игры в зави
симости от имеющихся в наличии игроков и по праву претендует на первое место в розы
грыше первенства СССР. 

Большая заслуга принадлежит в этом тренеру команды М.И.Рущинскому, известному 
в свое время футболисту. 

Противник ЦДКА - команда "Сталинец" - показала в этом матче неплохую игру защиты 
и полузащиты (Козинец) и полное отсутствие на поле пятерки нападения. Трудно опреде
лить, какой системы придерживалось нападение "Сталинца". Скорее всего, системы "кто 
как может" . С грубыми о ш и б к а м и играл вратарь Грищенко, еще недавно в матче с "Метал
лургом" неоднократно спасавший свои ворота. 

1 . ..Матч окончился победой ЦДКА со счетом 6:0, - так рассказывал об этом матче "Крас
ный спорт". 

ПАВЕЛ САДЫРИН: "В 91-М ЦСКА БЫЛ ХОРОШЕЙ КОМАНДОЙ..." 
I - Павел Федорович, сегодня состоится очередная календарная игра. Будет ли она 

для Вас принципиальной, или Вы будете готовиться к ней, как к обычному матчу? 
• Да, это будет необычная игра. Во-первых, ЦСКА сейчас находится в группе лидеров. 

Во-вторых - да. действительно, я работал в этой команде. Но говорить о том, что нужно 

ФУТБОЛЬНЫЙ КЛУБ "ЗЕНИТ 



выяснять какие-то отношения - это не тот уровень. Работал там - сейчас работаю здесь 
Ну, и интересно будет все же посмотреть на свою команду. Все-таки, несмотря на то, 

что нас сейчас "качает" (дома играем значительно лучше, чем на выезде), чувствуется, что 
команда прибавляет. Как отдельные игроки, так и в целом по игре. К сожалению, в по
следних турах у нас было много игроков (причем основных), которые не участвовали в 
играх (были уже наиграны). Прежде всего это Дмитриев, Хомуха; сломал нос Давыдов, 
неизвестно, выйдет ли сегодня на поле Зубко, не играл и Попов. Конечно, пять человек -
ощутимая потеря. П^етасовки в составе не могли не сказаться. Последний матч на пози
ции Попова играл Быстрое, который до этого пропускал два матча и, по большому счету, 
не был готов к игре. Хватило его ровно на тайм, пришлось потом делать замену. 

Еще должен сказать, что есть проблемы с тем же Наумовым, который не может пол
ностью проводить два тайма. Не набрал еще формы и также не может выдержать напря
жения двух таймов Зазулин. Да к тому же в последних играх не играл Нежелев, на которого 
мы очень рассчитываем. У него была травма, сейчас он восстанавливается и, не исключе
но, выйдет на поле против ЦСКА. Все это, конечно, сказывается и на игре, и на результа
тах. 

Не устраивает меня подготовка и отношение к делу таких футболистов, как Зезин, 
брюханов, Угаров, тот же Матвеев - с ним мы связывали определенные надежды, а отдачи, 
которую хотелось бы видеть, не наблюдаем. Туда же можно отнести и Коганова. 

- Чем, на Ваш взгляд, отличается сейчас состав ЦСКА от 'золотой команды" образ
ца 1931 года? 

• Ну, что я могу сказать? Нынешний состав набирался еще при мне. Мы делали это 
вместе с Костылевым, и по моей рекомендации пришли большинство игроков - тот же 
Радимов, к примеру - часть из которых они уже распродали, другие играют и по сей день. 
Так что ребята мне знакомы. Радует, конечно, что они прибавляют, заметно растут. То же 
самое могу сказать и о Машкарине, которого мы в свое время вытаскивали из Питера. 
Очень перспективен Хохлов. 

- Что Вы скажете о той команде, с которой Вам приходилось работать? 
• Хорошая была команда. Хотели играть и умели играть. Особенно средняя линия. 
- Когда Вы пришли в ЦСКА, то сразу же была поставлена цель выйти в высшую 

лигу? 
- Конечно, с этой целью я туда и шел. 
- На Ваш взгляд, команда перед сезоном была на это способна? 
- Во всяком случав, я хотел этого, ведь до того был почти тот же состав, но не дотянул 

до этой вершины Поэтому нужно было сделать все, чтобы сплотить коллектив, чтобы их 
нацелить, поднять мотивацию, чтобы игроки "горели" и хотели этого. И я думаю, что мы 
этого добились, раз в короткий срок вышли в высшую лигу, потам взяли серебряные меда
ли, а еще через год выиграли Кубок и первенство. 

- Какая цель стояла перед командой, когда она вышла в высшую лигу? 
• Была задача попасть в Еврокубки, то есть занять место четвертое-пятое. 
- А в тот момент, когда вы лидировали в чемпионате, не ставилась цель сохранить 

позицию? 
- Да, задача такая стояла, но мы прекрасно знали, что нам будет тяжело и что у нашего 

конкурента календарь несколько получше. Конечно, обидно, когда что-то упускаешь .. Но 
футбол - такое дело, соперник сильней в чем-то, иной раз ему больше везет. Хотя обычно 
везет сильнейшим. 

Бывает в футболе, конечно, и такое - одному везет, другому нет. Хотя это всегда бази
руется на каком-то мастерстве. При прочих равных из одной и той же позиции кто-то 
забил, кто-то не забил. В результате 1:0 выигрывает одна команда, а случись наоборот -
победит другая. 

Можно в пример поставить нашу игру с "Балтикой" в этом году. Не стали играть до 96-
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й минуты. Нелепый случайный гол. Просто нелепый - глупее я вообще не видел, тем более 
на 95-й минуте. А в результате вместо победы - ничья Это, разумеется, обидно; тем более, 
что по игре мы обязаны были их обыгрывать. 

- Кто, на Ваш взгляд, был лидером ЦСКА-91? 
- Их, можно сказать, была целая группа: Харин, Кузнецов, Фокин, Татарчук... По игре, 

но не сказать, что по жизни, был лидером Сергеев. А Игорь Корнеев - сам по себе очень 
талантливый футболист. 

- Павел Федорович, не было ли у Вас мысли пригласить Корнеева в "Зенит" в этом 
году? Ведь, насколько известно, он был свободным агентом. ~ 

• Почему нет? Была. Я даже начал звонить ему в Испанию, когда узнал, что он ищет 
команду. Но, к сожалению, я в тот момент не знал, что он уже подписал новый контракт. 

- А других игроков из чемпионского состава, которые в межсезонье также искали 
себе клуб? 

- Нет, я один раз попробовал - дал такую возможность Брошину, но он ее не использо
вал. А насчет других - это уже пройденный этап. 

- После "серебряного" года Вы поставили перед командой задачу стать чемпиона
ми? * 

- Ставить-то ставили, но там была и другая ситуация. В тот момент меня приглашали 
в сборную, и если бы я дал "добро", вопрос был бы решен. Но в связи с тем, что мы* 
договорились, что ребята никуда не уходят и мы отыграем еще один сезон (они дали мне 
слово), я в свою очередь ради них отказался от сборной. Мы все остались, выиграли Кубок 
и чемпионат. Думаю, что поступили правильно, а потом уже - кто куда... 

Какое из двух достижений - с "Зенитом" в 84-м или с ЦСКА в 91-м - Вам ближе к 
сердцу? 

- Думаю, что с ЦСКА. Шли мы к этому три года, последний год в тяжелой обстановке 
из-за известных событий, связанных с гибелью нашего вратаря Миши Еремина. Если бы 
не его смерть, мы бы намного раньше стали чемпионами. А когда был траур, у команды, 
соответственно, произошел спад. Весь запас, что в первом круге набрали, почти растеря
ли за четыре тура во втором круге. 

- Как в Вашу команду попал Харин? 
- Я узнал, что он без работы, и пригласил в свою команду. Он с удовольствием принял 

наше приглашение. 
• - Не жалеете, что потом ушли из ЦСКА? 

- А чего жалеть? Я ведь ушел в сборную. Если бы в какое-нибудь "болото", то жалел 
бы. А работать в национальной команде, по-моему, мечта любого тренера. 

- И последний вопрос. В межсезонье "Зенит" сыграл лишь один матч с командой 
высшей лиги. Почему именно с ЦСКА ? 

- Так получилось - "манежная" команда. Вот мы ее и пригласили. 

ДМИТРИЙ БЫСТРОВ: "БЫЛИ У НАС И СУМАСШЕДШИЕ МАШ..." 
- Как ты попал в ЦСКА? 
- Когда пошел в армию, попал в смоленскую "Искру", а оттуда был переведен в ЦСКА. 

Тренировал его тогда Юрий Морозов. В конце сезона Юрий Андреевич и дал мне отыграть 
шесть-семь матчей • а впереди была высшая лига, где, увы, долго мы не задержались. Как 
раз предпоследний матч с "Зенитом" все и решил... 

- Когда ЦСКА вылетел в первую лигу, не возникало желания уйти в другой клуб? 
- Да, меня звал Семин назад в "Локомотив", но ничего не получилось. Дело в том, что 

мне, как и Игорю Корнееву, присвоили очередное воинское звание, а по тем временам 
уйти из армии было нереально. Как минимум полгода пришлось бы вообще не играть в 
футбол. 
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- Что помешало выйти в высшую лигу на следующий год? 
• Нам тогда просто не повезло. Почти весь сезон шли на втором месте, но "Ротор" нас 

тогда опередил. На следующий год, когда пришел Садырин, команда раскрепостилась. 
Ифа пошла лучше, чем при предыдущих тренерах. Не знаю, как другие, но я сразу пове
рил в то. что мы будем в высшей лиге. Мы тогда и сезон начали уверенно, и прошли его 
стабильно на первом месте. 

- Были какие-нибудь "ужасные" матчи в первой лиге? 
- Был сумасшедший матч в Кутаиси, когда после первого тайма вели в счете - на поле 

выбежали местные*олельщики. Мы скорее в раздевалку, сидели там минут сорок. Не 
хотели вообще на поле выходить, но приехал мэр города и уговорил нас доиграть. 

- Когда вышли в высшую лигу, верили, что возьмете "серебро"? 
- Ну, как верили? Мы до последнего тура не знали, второе место возьмем или пятое. 
- А могли бы и первое... 
- Могли, но не дотянули. Мы ведь новички все-таки были в Том году, а киевляне были, 

бесспорно, сильнее нас. Но считаю, что и мы заслуженно заняли второе место, что дока
зал следующий год, когда мы стали чемпионами. 

- У коллектива стояла задача стать чемпионом? 
• Да, особенно после смерти Миши Еремина. Еще на его похоронах мы всем составом 

поклялись взять "золото", Его смерть была просто шоком для команды. Три дня вообще 
не могли прийти в себя. Потому и проиграли "Шахтеру", который в то время был в ударе. 
Да и нам тогда было тяжело играть - через три дня после Кубка, и тем более после этого 
события. 

- Спад кончился в Ереване, где также не обошлось без приключений... 
- Да, после игры все, как сумасшедшие, побежали на поле. Мы еле-еле успели скрыть

ся в раздевалке. Милиция, конечно, ничего не делала. Атмосфера, конечно, сумасшедшая 
была. По идее, спорт должен быть вне политики, да и победили мы по игре. Им же в 
Москве не били морду, когда годом раньше они нас обыграли. Хотя и в столице матчи не 
всегда проходят спокойно. 

- На матчи с "Ромой" был настрой? 
- Была цель сыграть как можно лучше. 
- Почему, на твой взгляд, был проигран матч в Москве? 
- Всего две ошибки - и два гола в наши ворота. Да и опыта выступлений на междуна

родном уровне у команды не было. Слишком сильно хотели выиграть и перегорели. Зато 
в ответном матче раскрепостились, начали показывать свою игру и победили их. А если 
бы не судья - вышли бы в следующий круг. 

- Когда ты окончательно поверил в чемпионство? 
• Честно говоря, я до последнего момента не верил, что мы можем стать чемпионами 

СССР. Тот чемпионат был намного сильней российского. А когда шла ифа с "Динамо", и 
8 начале второго тайма Дима Галямин забил гол, а "Спартак" играл с "Торпедо" до послед
него, но пропустил гол в конце - был шок, но уже радостный. 

- Почему, на твой взгляд, распалась та команда? 
• Если бы это было сейчас, такого бы не было. Просто в те годы шел массовый отъезд 

за границу. 
- С какой целью подошли армейцы к сезону-Эг? 
- Сыграть как можно лучше. Считаю, на тот момент мы удачно выступили. У нас неров

ная была игра - могли победить кого угодно и проиграть кому попало. В июле ушел Павел 
Федорович, вместо которого у руля команды встал Костылев. 

- У него, ни для кого не секрет, были иные взгляды на футбол? 
- Да, я даже тогда во многом с ним не соглашался, хотя и не имел на это права. 
- Многие игроки того состава говорили, что он работал с вами, как с детьми. Так ли 

это? 
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- Да, нам так казалось, 
хотя в команде мастеров 
должны бьп ь̂ другие отно
шения. Но я не знаю, время 
идет, начинаешь переоце
нивать некоторые события. 
Я считаю, что был не прав, 
что полез разбираться в тре
нерскую работу. 

- Много сил отняло 
участие в Лиге Чемпио
нов? 

- Да нет. Просто отпуска не получилось как такового. Вообще интересно было играть, 
жалко, что на нейтральное поле перевели, в Германию. Играть без своих зрителей не очень-
то приятно. Вот, например, "Спартак" играл в Москве, и тысяч 50 на него ходило - огром
ная поддержка. И соперник чувствовал, что играет на выезде. 

- Перед сезоном-93 с ЦСКА связывали большие надежды. Как ни говори, состав 
был приличный, несмотря на молодость большей части ифо/сов. Что же все-таки про-* 
изошло? 

• Даже не знаю, что и сказать, видимо, были не готовы к хорошей игре. * 
- Не жалеешь, что последние два года оставался в этой команде? 
- Нет, не жалею. Полагаю, что нормально играл - я^е считаю себя ни великим игро

ком, ни плохим. Нормальная команда. А какие-то проблемы всегда были, есть и будут. 
• Насколько изменилась команда при Копейкине? 
- Ни на сколько. Нормальные рабочие отношения. Добрались до финала Кубка, где 

проиграли "Спартаку". Конечно, с ним тогда никто не мог спорить на равных. Но, проигры
вая 0:2, отыграться и проиграть по пенальти... Конечно, обидно. Тем более, что "Спартаку" 
в дополнительное время явно не фартило. 

- Почему, на твой взгляд, продолжался отток игроков из ЦСКА? 
- На этот вопрос трудно ответть . В душу каждому не заглянешь. Захотелось, навер

ное - вот и ушли. У каждого свои проблемы. Может, хотели поменять команду. 
- Потом пришел Тарханов... 
• При нем очень изменился тренировочный процесс. 

• - В чем заключалась тренерская концепция игры? 
- Постоянная работа с мячом, стало меньше беготни. 
- Как считаешь - в лучшую сторону? 
- Мне, например, такая тактика стала нравиться больше. Тяжеловато было вначале. 
- При Тарханове вроде бы начали неплохо. Что же помешало выступить удачно? 
- Просто не везло. Вначале красиво обыграли "Динамо", чуть позже полностью владе

ли инициативой в матче со "Спартаком", но в конце игры пропустили гол метров с сорока. 
Вообще, были такие сумасшедшие игры, где просто не везло. Может быть, новый тренер, 
новая концепция игры... Команда только к этому привыкала. За последние два года ко
манда освоилась. Он под свою линию пригласил игроков. Вот, пожалуйста, играют зре
лищно, результативно - что и нужно болельщикам. 

- Что можешь сказать о матчах с "ференцварошем" на Кубок Кубков? 
- Неудачно сыграли в Москве, а в Будапеште в начале второго тайма выгнали Файзули-

на. Остались без атаки, нужно было играть на удержание счета. А пенальти - это лотерея. 
От этого никуда не денешься. Все свои мячи забили и лишь Сережа Колотовкин не попал 
в ворота. Обвинять, конечно, его в этом ни в коем случае нельзя. Великие футболисты 
пенальти не забивали. 

- На матч с "Зенитом" в Питере на Кубок Тарханов сделал ставку на игру от обороны? 
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- Нет. Он никогда этого не делал, даже на выезде против сильных команд 
- Какое впечатление произвел на тебя тот "Зенит"? 
- Довольно сильное. Мы даже были удивлены, что он играет не в высшей лиге Хотя по 

результату выиграли мы, инициативой тогда полностью владел "Зенит". Тем более, тогда 
на игре был Садырин, которь!й вот-вот был готов принять команду. Да и для "Зенита" это 
была одна из лучших игр в сезоне. 

- Как получилось, что ты ушел из ЦСКА? 
- В конце сезона понял, что я не нужен команде. Тут на горизонте и возник "Зенит". 
- Но ведь вна>^ле ты собирался в Израиль? 
• Да , руководство ЦСКА пыталось меня туда продать, но не получилось. И я не жалею, 

что это сорвалось. Может быть, рано ехать туда. Или поздно (смеется). 
- В одном из интервью Тарханов объяснил причину твоего ухода тем, что ты уже, 

мол, наигрался. Что он имел в виду? 
- Ну, этого я не знаю, это нужно у него спрашивать. У каждого человека свое мнение. 

Я лично считаю, что пока еще не наигрался. Если все будет нормально, то года четыре еще 
поиграю. 

- На Тарханова не в обиде? 
- А чего обижаться? У каждого тренера свое мнение, своя концепция игры, и если он 

меня в ней не видит - так не видит. 
- Поддерживаешь ли с кем-нибудь дружеские отношения? 
- Да, с Минько, Сергеевым. Если же говорить о чемпионском составе, то почти со 

всеми. 
- Предстоящая игра будет для тебя принципиальной или обычной, как все осталь

ные? 
• Конечно, хочется сыграть хорошо, так как у меня нет обид ни на Тарханова, ни на 

ЦСКА. 
-Дима, ты, можно сказать, провел лучшие годы в составе армейского клуба. Удоб

но пи тебе после этого соперничать с ним? 
- Дело в том, что полкоманды уже сменилось, у клуба другая игра. Если бы я играл 

против них в 94-м, то это было бы для меня неудобно, а так я буду играть против ЦСКА как 
против ЦСКА. А что касается лучших годов, то еще неизвестно, там ли они были проведе
ны. Я еще не закончил играть, и, может бьпь, лучшие годы у меня пройдут в "Зените". 

- В каком виде, на твой взгляд, может предстать сегодня ЦСКА? 
- В приличном. Хорошо контролирующим мяч, своим рисунком игры. Нам будет очень 

сложно, но, думаю, благодаря настрою, мы сможем компенсировать свою неопытность. 
- Не боитесь ли соперничать с ЦСКА? 
- А чего бояться? Мы можем как выиграть, так и проиграть. Играли же с "Динамо" и 

"Торпедо" на равных, хоть они и уступают ЦСКА. 
- Что можешь сказать о нынешнем сезоне "Зенита"? 
- Были хорошие игры, были плохие. Но мы будем стараться. Я верю, что в этом сезоне 

выступим удачно. Будет игра - будет и результат. 
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